

La agricultura familiar se suma al llamado de un Mutirão Global en un esfuerzo colectivo para implementar soluciones climáticas

La **Pre-COP30 de la Agricultura Familiar**, organizada por el Foro Rural Mundial (FRM) y sus organizaciones miembros con el apoyo del Mecanismo de Bosques y Fincas (FFF), se reunió en Brasilia del 3 al 5 de junio de 2025. El encuentro logró articular las propuestas de la agricultura familiar con las prioridades de la Presidencia de la COP30 del Gobierno de Brasil, reconociendo el rol estratégico de este sector en la acción climática.

La agricultura familiar produce cerca del 80% de los alimentos del planeta en términos de valor y representa más del 80% de las explotaciones agrícolas¹. Su papel resulta fundamental para garantizar la seguridad alimentaria y nutricional, preservar la biodiversidad y la salud de la tierra y sostener los medios de vida de millones de personas en las zonas rurales, constituyendo un actor central en los sistemas alimentarios, como se refleja en el **Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar** (DNUAF 2019-2028).

Aunque el sector agrícola en su conjunto es responsable del 30% de las emisiones globales de gases de efecto invernadero, la agricultura familiar, por sus características y prácticas, tiene el potencial de contribuir significativamente a la reducción de estas emisiones y construir mecanismos de resiliencia ante eventos climáticos extremos. Por ello, **transformar la forma en que se entiende la agricultura y la alimentación, y apoyar a los agricultores y agricultoras familiares, situándolos en el corazón de la discusión, representa una de las palancas más poderosas para cumplir con el Acuerdo de París.**

Este potencial transformador se fundamenta en que la agricultura familiar ya desempeña un rol clave en la implementación integrada de las tres Convenciones de Río: la Convención Marco sobre el Cambio Climático (CMNUCC), la Convención sobre la Diversidad Biológica (CDB) y la Convención de Lucha contra la Desertificación (CNULD). **En todos los continentes, la agricultura familiar desarrolla prácticas sostenibles que materializan la acción climática:** produce alimentos de manera diversificada, secuestra carbono, restaura la fertilidad del suelo, preserva la biodiversidad, y desarrolla acciones frente a la desertificación. Los agricultores familiares escalan prácticas resilientes, promueven la agroecología y la producción orgánica, integran cultivos con sistemas forestales y ganaderos, y preservan el conocimiento tradicional, generando soluciones territoriales que contribuyen significativamente a estas metas globales.

¹ Lowder, SK., Sánchez, M.V. & Bertini, R. (2019) [Farms, family farms, farmland distribution and farm labour: What do we know today?](#)



De esta manera, la agricultura familiar representa un sector esencial de las soluciones ambientales y resulta clave para una **transformación justa** de los sistemas alimentarios que no deje a nadie atrás. Asimismo, estos esfuerzos contribuyen a los objetivos de la **Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza**, sumando experiencias y prácticas concretas de la agricultura familiar para nutrir una canasta de políticas que inspiren a las partes interesadas.

En los últimos años se han observado avances positivos en la inclusión de los sistemas alimentarios y la agricultura en la agenda climática internacional. La Declaración sobre Agricultura Sostenible, Sistemas Alimentarios Resilientes y Acción Climática de la COP28, firmada por más de 150 países, comprometió a los Estados a ampliar la adaptación y la resiliencia para los agricultores, e integrar la alimentación en las **Contribuciones Nacionales Determinadas** (NDC por sus siglas en inglés). Este proceso continuó con la Iniciativa Harmoniya para Agricultores en la COP29 de Bakú, construyendo un diálogo continuo entre “COP y COP”, manteniendo a los agricultores y agricultoras en el centro de las prioridades de la agenda global.

La próxima COP 30 en Brasil se perfila como una "COP de implementación", enfocada en poner en marcha estos acuerdos y compromisos, avanzando en las transformaciones necesarias a todos los niveles.

AGRICULTURA FAMILIAR EN LA COP30: PRIORIDADES Y RECOMENDACIONES PARA LA ACCIÓN CLIMÁTICA Y DE BIODIVERSIDAD

A continuación, se presentan las áreas prioritarias que implican oportunidades y deben priorizarse para que la agricultura familiar escale en la acción climática:

1. **Reconocimiento como actor clave:** La agricultura familiar debe ser reconocida como actor clave en la acción climática, con participación efectiva en las estructuras de gobernanza y un rol activo en la formulación de políticas e implementación de financiamiento climático.
2. **Integración en marcos nacionales:** Participación e integración de la agricultura familiar a nivel nacional en las NDC, Planes Nacionales de Adaptación y Mitigación, fomentando la convergencia con los planes nacionales de biodiversidad y desertificación y permitiendo un mayor nivel de ambición a nivel local y nacional.
3. **Acceso al financiamiento climático:** Debemos eliminar las barreras que impiden el acceso de la agricultura familiar al financiamiento climático, mediante mecanismos adecuados, procedimientos simplificados y un entorno político favorable que reconozca a las organizaciones de agricultura familiar como aliados indispensables en la implementación de políticas y proyectos.
4. **Transformación integral y fondo dedicado:** Responder a estos desafíos requiere una transformación integral que implica **reformas a nivel nacional y global acompañadas de recursos financieros específicos** para la agricultura familiar. Las organizaciones de la agricultura familiar proponen crear un fondo específico para el empoderamiento y resiliencia que reconozca su rol clave para canalizar fondos de manera rápida, efectiva y transparente.



5. **Empoderamiento de jóvenes y mujeres:** Empoderar a jóvenes y mujeres en la agricultura familiar mediante políticas específicas, construcción de capacidades, acceso equitativo a recursos y participación en la toma de decisiones. La decisión de elaborar un nuevo Plan de Acción de Género para ser adoptado en la COP30 abre una oportunidad clave para que las mujeres de la agricultura familiar incidan con su experiencia en acciones climáticas más inclusivas y efectivas.
6. **Acceso a tierra y agua:** Garantizar el acceso seguro, equitativo y sostenible a la tierra y el agua para las familias agricultoras constituye una condición habilitante para la acción climática. La tenencia de la tierra resulta clave para la inversión en prácticas sostenibles, la resiliencia frente a crisis y la continuidad de la producción de alimentos. Es necesario promover políticas públicas que reconozcan y protejan los derechos territoriales de la agricultura familiar, especialmente de mujeres y jóvenes.
7. **Integración transversal en marcos globales:** La agricultura familiar debe integrarse de manera transversal en los marcos climáticos globales. La COP30 debe posicionarla como sector estratégico entregando mandatos claros que permitan escalar sus contribuciones a las soluciones climáticas.

LA COP QUE QUEREMOS: INTEGRANDO TRANSVERSALMENTE LA AGRICULTURA FAMILIAR EN MARCOS CLIMÁTICOS GLOBALES

El multilateralismo y la ambición climática se fortalecen con una mejor representación de los agricultores familiares. Resulta vital que la gobernanza climática global incluya sus voces, con participación efectiva en las mesas de negociación, mecanismos de diseño de políticas y de financiamiento climático. Sus medios de vida ofrecen una oportunidad única para abordar múltiples desafíos simultáneamente, mediante la implementación de enfoques integradores que aportan a los objetivos de adaptación y resiliencia, mitigación y apoyo socioeconómico a las comunidades.

Para lograr esto, se requiere en la COP30:

- **Reconocimiento en el Día de la Alimentación:** Asegurar el reconocimiento expreso de la agricultura familiar en el Día de la Alimentación de la COP30, con mención específica en la Agenda de Acción de la Presidencia brasileña y participación en los espacios clave de alto nivel.
- Garantizar que el Programa de Trabajo Conjunto de Sharm el-Sheikh sobre Agricultura y Seguridad Alimentaria mantenga a los agricultores y agricultoras familiares en el centro de las discusiones y se enfoque en soluciones prácticas.
- **Objetivo Global de Adaptación:** Debemos avanzar el GGA con indicadores específicos para la agricultura familiar, que permitan garantizar rendición de cuentas, trazabilidad de las políticas y financiamiento y que harán posible generar evidencias y líneas concretas de investigación sobre los impactos y contribuciones de la agricultura familiar a la resiliencia ante el clima.



- **Programa de Transición Justa:** Asegurar que el Programa de Trabajo sobre Transición Justa apoye la acción climática urgente y equitativa basándose en las experiencias de la agricultura familiar, construyendo desde los territorios y promoviendo la justicia social y los medios de vida rurales.
- **Marcos de financiamiento climático:** Fortalecer la presencia de la agricultura familiar en los marcos de financiamiento climático negociados bajo el paraguas de Naciones Unidas y nuevas iniciativas que buscan movilizar recursos para la conservación de la naturaleza y promoción de los medios de vida rurales. Esto incluye incidir en la implementación del **Nuevo Objetivo Colectivo Cuantificado (NCQG)**, la **Hoja de Ruta de Bakú a Belém**, y la operacionalización del **Fondo de Pérdidas y Daños**, garantizando una distribución justa de beneficios para las comunidades rurales.

CONCLUSIÓN

El camino hacia adelante es claro, y el momento de la agricultura familiar es ahora. Los agricultores y agricultoras familiares deben ser reconocidos como actores climáticos clave, con participación significativa en el diseño de políticas nacionales, acceso al financiamiento climático y protagonismo en la transformación de los marcos climáticos globales.

La agricultura familiar cuenta con la capacidad, los saberes, el compromiso y potencial para ofrecer soluciones climáticas transformadoras desde la base. Fortalecer las capacidades técnicas, organizativas y de incidencia de las organizaciones de la agricultura familiar resulta clave para asegurar su participación efectiva en las políticas climáticas, el acceso a financiamiento y la implementación de soluciones sostenibles desde los territorios.

En esta etapa de implementación, la agricultura familiar se compromete a colaborar con gobiernos, organizaciones internacionales, el sector privado y la sociedad civil para transformar los sistemas alimentarios y alcanzar los objetivos climáticos comunes. La agricultura familiar seguirá cumpliendo su rol en el "mutirão" para la acción climática, aportando su experiencia única, innovación y compromiso a cada alianza e iniciativa.

La agricultura familiar da la bienvenida y celebra los esfuerzos de la Presidencia brasileña de la COP30 y la sociedad civil organizada para posicionar a la agricultura familiar como sector clave en la acción climática. El liderazgo de Brasil, al conectar soluciones climáticas con la vida cotidiana de las personas, refleja profundamente la misión y valores de este sector que permea en la economía local, la salud, la comunidad y la relación con la naturaleza.

La agricultura familiar desea a la Presidencia todo el éxito y solicita su contribución para dar a conocer este posicionamiento con los gobiernos amigos de la agricultura familiar. La COP30 en Belém será el escenario para encontrarse nuevamente, reforzar y consolidar el compromiso colectivo con un futuro sostenible y equitativo.

